

LES FICHES DE COURS DE L'ÉCO PAR LE PROF

LE MERCANTILISME



PRÉPARÉ ET PRÉSENTÉ PAR

CHARLES SANNAT SITE WWW.INSOLENTIAE.COM

*Ceci est une publication du site www.insolentiae.com tous droits réservés. Interdiction d'utilisation commerciale.
Toute utilisation scolaire ou à vocation d'enseignement est autorisée gratuitement et vivement encouragée!*

Le mercantilisme

Surtout pas d'inquiétude! Derrière ce terme savant se cache un concept très simple mais fondamental pour comprendre le fonctionnement de certaines (très) grandes économies de notre monde.

Historiquement, le mercantilisme, démarre au XVIème siècle, ce qui montre bien que ce n'est pas franchement une notion toute neuve, qui reste pourtant d'actualité.

On distingue classiquement 3 grands mercantilismes.

L'espagnol, qui considère qu'il faut augmenter les richesses en or par l'exploitation minière et... des colonies!

L'anglais, très pragmatique comme toujours dans le monde anglo-saxon, qui pense qu'il faut exporter le plus possible aux prix les plus élevés et importer le moins possible pour créer un excédent commercial qui fait rentrer de l'or. Le mercantilisme anglais s'accompagne historiquement d'un fort protectionnisme, une culture toujours présente aujourd'hui et qui se matérialise dans le Brexit. L'aspect insulaire joue également un rôle non négligeable.

Le français... Et c'est incarné par le Colbertisme qui cherche à développer une activité manufacturière. Aujourd'hui nous parlerions du développement de nos capacités industrielles. La vision française consiste à affirmer qu'il faut importer uniquement des matières premières, pour les transformer dans nos manufactures (royales à l'époque). La valeur ajoutée, un terme qui n'existe pas à l'époque, se situe évidemment dans la transformation des matières premières en produits finis. Le Colbertisme, s'accompagne donc d'un protectionnisme que l'on qualifierait aujourd'hui de "ciblé" dans la mesure où sa vocation est de permettre le fonctionnement des manufactures d'Etat.

Comment définir le mercantilisme alors?

Les mercantilistes prônent le développement économique par l'enrichissement des nations au moyen d'un commerce extérieur convenablement organisé en vue de dégager un excédent de la balance commerciale.

Ce résultat qui est obtenu par un investissement raisonné et volontaire dans des activités économiques à rendement croissant. Pour réussir cela, l'État doit organiser l'économie en adoptant des politiques pertinentes de nature défensive (protectionnisme) mais aussi offensive (favorisant l'exportation et l'industrialisation).

Le mercantilisme c'est donc l'organisation volontaire d'un système économique permettant l'accumulation d'or via des excédents commerciaux. Aujourd'hui nous parlons de balances commerciales excédentaires permettant l'accumulation de réserves de changes considérables!

Qui sont les pays mercantilistes d'aujourd'hui?

La réponse est assez simple à trouver.

Qui aujourd'hui vend beaucoup plus qu'il n'achète?

Qui aujourd'hui dispose d'une balance commerciale très excédentaire?

Nous trouvons quelques grands pays. En fait deux et un troisième dans une moindre mesure.

La Chine évidemment, qui est devenue l'usine du monde et qui est à la tête de réserves de change de plus de 3500 milliards de dollars.

L'Allemagne avec exactement la même approche industrielle, qui elle aussi dispose d'excédents par milliards (plus de 700 rien que dans le système européen d'échange appelé TARGET voir fiche TARGET).

Le Japon, également mais dans une moindre mesure, car ses excédents particulièrement considérables dans les années 90, ont diminué ces dernières années notamment en raison des coûts énergétiques pour approvisionner l'archipel nippon.

Le mercantilisme c'est bien ou c'est mal?

Comme vous pouvez le voir, la Chine, comme l'Allemagne sont sans doute les deux économies les plus solides de la planète!

Un mercantilisme moderne est donc plutôt une bonne idée économiquement. La Chine reste un pays profondément protectionniste et peu ouvert aux non-Chinois bien que cela change progressivement.

Si l'on raisonne développement d'un pays, l'approche mercantiliste favorise une saine gestion et un développement économique rigoureux. Le mercantilisme est également indissociable d'une certaine forme de souveraineté, puisqu'il vise à une indépendance aussi bien en termes de production que financier via l'accumulation de réserves de change.

Le programme économique du président américain Donald Trump est intrinsèquement mercantiliste. Quand il annonce "Make America Great Again", nous pourrions aussi écrire "Rendre l'Amérique Mercantiliste à nouveau"!

Trump veut développer l'industrie américaine, relocaliser ses usines, mettre en place du protectionnisme et des droits de douane pour favoriser le retour de capacités de production industrielles pour réduire les déficits commerciaux, et stopper la fuite des capitaux pour au contraire aller chercher des excédents en rétablissant la balance commerciale.

C'est la définition même du mercantilisme.

Enfin dernier élément. Quand un pays achète plus à l'étranger chaque année qu'il ne vend, cela veut dire que chaque année plus d'argent sort du pays qu'il n'en rentre. Un pays riche peut-il donc être autre chose qu'un paysmercantiliste?

Voilà la véritable question à se poser, qui permet de comprendre évidemment l'importance considérable de ce sujet.

Charles SANNAT